

A. CATURELLI, *América bifronte*. (128 págs.). Troquel, Buenos Aires, 1961.

Una colección de artículos publicados en la revista argentina *Sapientia*, más algunos capítulos nuevos, integran este espléndido libro que Caturelli acaba de editar: *América bifronte* es nuestro pobre continente, desgarrado y desencontrado con sus eternos destinos. Caturelli deja a un lado toda posición falsa o romántica sobre nuestro ser continental, para develar el contenido profundo de nuestras esencias y poder construir, a partir de ellas, una realidad definitiva. No se trata de una exaltación desmesurada de nuestro ser americano, ni de una acentuación excesiva en nuestra nidad. Si América existe es porque es algo; se trata, pues, de saber en qué consiste. Aún cuando el término del estudio sólo revele una "entidad mínima" sin embargo será "desde" esa entidad de la que habrá que partir para la construcción.

El autor analiza los testimonios de varios filósofos sobre América. Y primero estudia a Hegel para quien nuestro continente es lo que está "más allá" de la historia, verdadero escándalo para su dialéctica. América es pura proyección. El Estado germánico ha llevado a su adultez a la historia. Ningún lugar cabe, pues, a nuestra América, en la cosmovisión de Hegel, Caturelli se detiene después en Ortega y Gasset. Para el filósofo español, el argentino es el hombre de la promesa herida, el hombre que siente dolor en los miembros que le faltan y que sin embargo no ha tenido nunca. El argentino exige un destino imperial pero corre el peligro de quedarse en puro proyecto. Quien habla con un argentino habla con una máscara, con un hombre que no está allí, con un hombre a la defensiva, cuya única preocupación es la defensa de su propia persona. Es el país de la incompetencia general, en donde las cátedras surgen antes que los hombres capaces de llenarlas. El argentino es un narcisista que busca lo superlativo. Sin embargo "este dinamismo es el tesoro fabuloso que posee la Argentina... el pueblo con más vigorosos resortes históricos que existe hoy". Finalmente el autor se detiene en los análisis del filósofo alemán Keyserling. Para él, entrar en América es bajar a los abismos primigenios, en los cuales la vida acaba de vencer a la *proté hyle* (materia prima). Es el reino de la pura fuerza telúrgica que corresponde a lo que debió ser el estado de los reptiles de sangre fría. El paisaje argentino es ciego y obtuso. De este mundo de sangre de bacracios, surge el argentino taciturno llevado por un impulso ciego: la gana criolla, empuje elemental de los caudillos, "brotes de la gana".

Después de analizar estos ensayos, Caturelli trata de dar su propia concepción de América. Entre el hombre americano que se reconcilia en el futuro (Hegel), y el hombre como puro proyecto (Ortega), y el hombre abisal y telúrico (Keyserling), hay un denominador común: lo ame-

ricano es lo puramente virtual, lo inmaduro, lo esencialmente primitivo. América, en sí es "originaria", una cosa-ahí, presencia en bruto. Está allí y nosotros en ella. América indígena es absolutamente virgen. Una tal América nada puede crear de universal. Llega Colón y de-vela el continente, y desde ese momento comienza un progresivo descubrimiento de América por el espíritu. Des-cubrir es romper la muda clausura del en-bruto. Para que Europa se des-cubriera definitivamente necesitó siglos. América aún no ha sido vencida por el des-cubrimiento. América originaria y América descubierta son las dos caras de nuestra tierra: ésta emerge y la otra succiona. América originaria tiende a devorar cualquier emersión de la verdadera América. De ahí esas terribles paradojas a las cuales ya nos vamos acostumbrando: grandes obras que de pronto se quiebran al desaparecer su genial iniciador. En Europa las obras se mantienen por el ambiente. Aquí lo descubierto debe ser sostenido con heroísmo contra el medio hostil. La aparición de una Universidad, por ejemplo, en Europa, es la simple sanción de un hecho cultural. En Argentina, nuestra Universidad más antigua, nació treinta años después de fundada la aldea: estaba condenada a decaer en cuanto desapareciesen sus animadores europeos. De este modo todo lo traído por Europa ha quedado bastardeado: la cultura, el arte, la política, el catolicismo. Entre la pura originalidad del medio y su descubrimiento por el espíritu, se adcionan formas nunca verdaderamente asimiladas. Como no son un resultado de la emersión del ser americano (ni pueden serlo), y como en ellas no actúa el acto espiritual, son inauténticas y tremendamente hostiles a las emersiones auténticas. Buenos Aires es un ejemplo del bastardismo hecho ciudad. Lo bastardo se yuxtapone a lo originario. Bajo imponentes rascacielos crece el mío-mío. Esta yuxtaposición —y no trans-fusión— imposibilita el des-cubrimiento. El *macadam* es tan originario como el *charqui*, pero lleva a despreciar lo poco bueno que se descubre en el interior. Lo bastardo no tiene remedio. Es preferible la pura elementalidad: de allí se puede partir. Lo bastardo es una capa aisladora entre el ser y el espíritu. Este bastardismo nos hace vivir todas las decadencias de Europa, sin participar en ninguna de sus glorias.

Un espléndido capítulo del libro describe el cosmos americano. Entre el paisaje y el hombre americano hay yuxtaposición; el hombre no domina sino que se encuentra "arrojado en". El hombre vive a la intemperie ontológica, rodeado por distancias cósmicas. Tal paisaje imposibilita el verdadero diálogo. Sin embargo Caturelli no quiere ser pesimista. No es la suya una visión del fracaso de América. Al contrario, quiere mostrar las humildes pero reales posibilidades de una originalidad. Nuestra misma inmadurez posibilita una originalidad auténtica. No tener originalidad cultural es ser colonia. Está a nuestro alcance un esfuerzo por bucear en en busca del des-cubrimiento americano. Las raíces de la cultura que debemos —heroicamente— formar, se hundén en lo "originario" (causa

de la originalidad), y el espíritu descubridor, "cristiano". A pesar de la originalidad entitativa —por eso mismo—, América está abierta a una originalidad totalmente suya e intransferible.

Tal, en resumen, el contenido de este magnífico libro. Caturelli ha penetrado con hondura en nuestro ser nacional y continental. Su libro marca un importante jalón en este descubrimiento en el que estamos todos empeñados.

A. Sáenz, S. I.

R. CARTIER, *Les dix-neuf europas*. (688 págs.). Plon, París, 1960.

Con este nombre de *Las diecinueve europas*, nos presenta el autor todas las naciones que están al Oeste de la cortina de hierro. No sin estudiada intención ha descartado las que, como Polonia, Rumania y Hungría, están debajo de las garras de Rusia, pues sólo las naciones libres permiten un estudio objetivo y profundo. Sólo ellas pueden participar del movimiento de unificación que anima a un continente desgarrado por mil años de guerras intestinas. Con un arte inimitable, que comunica vida a todo lo que describe, nos va exponiendo por separado cada uno de los países, lo peculiar de su territorio, lo típico de su raza, la industria que allí florece, el estado económico en que se encuentra; y todo precedido siempre por una síntesis histórica del pasado. Es un cuadro magistralmente trazado de toda Europa actual. Ha sabido reunir en un libro todo lo que interesa de este continente, y de cada uno de sus países. Y como antes de escribir los ha visitado, puede exponer con perfecto conocimiento cuanto describe; y responden, por tanto, sus descripciones siempre a la realidad objetiva. Añádase a esto el realce que sabe dar su bien cortada pluma, y el arte nada común con que sabe plastificar, de una manera novedosa e interesante, cuanto nos describe. Es un libro en que no sabe uno qué apreciar más: si la interesante materia que suministra en cada de sus páginas, o la manera inefable de exponerla siempre atrayente, sin repetirse nunca ni siquiera cuando trata los mismos temas. Se ve revivir la historia de Europa en mosaicos tan soberbiamente expuestos, y se siente uno optimista con el autor al ver surgir, de los escombros de una guerra despiadada, naciones florecientes y progresistas que han sabido sobreponerse a todo y elevarse a un nivel superior al que tenían antes de empezar la espantosa contienda internacional. Libros como ése desearía uno verlos aparecer con más frecuencia, y es de esperar que no sea el último que brote de tan excelente pluma.

J. Armelín, S. I.

PIERRE GEORGE, *Précis de Géographie Urbaine*. (279 págs.). Presses Universitaires de France, París, 1961.

Dentro de la Geografía General (que va de los problemas siderales a los concretos y cotidianos de la vida económica del mundo), la Geografía Humana ocupa hoy lugar de preeminencia, especial y particularmente una subdivisión de ésta: la Geografía Urbana. Nada hay de extraño en esto si consideramos los sucesivos pasos por los que ha pasado la sociedad humana, desde la era del parentesco y la era tribal, a la era de la familia y la ley familiar, y de ésta a la era del individuo y la ley individual, hasta hallarnos finalmente hoy en la era de las cooperativas y la ley comunal. Traducido esto brevemente en números, y referido a América latina, se lee así: población urbana estimada en 80 millones de habitantes. Cada año la industria, el comercio y los sistemas de transporte producen, venden y distribuyen más mercancías dentro de las áreas urbanas. Investigaciones al caso revelan que aproximadamente el 60 por ciento de los ingresos nacionales de la América latina provienen de actividades económicas no agrícolas. Puede sostenerse entonces que la economía latinoamericana tiende a transformarse en urbana. Ambos fenómenos —de crecimiento exagerado por una parte y de transición rápida de una economía rural a otra urbana— no han dado tiempo a las ciudades para conservar y reforzar la integridad de la comunidad urbana y anticipar en forma realista las necesidades futuras. Para la solución de estos problemas aporta su grano de arena el libro de Pierre George. Merece el autor toda nuestra confianza, no sólo como profesor en la Sorbona, sino también por su extensa publicación de trabajos, comenzada el año 1935 con su tesis Doctoral: *La région du Bas-Rhône, étude de géographie régionale*. Se suma así a las consagradas obras de Max Sorre, Griffith Taylor y Albert Demangeon.

El objeto de este libro es proporcionar a los geógrafos, sociólogos, urbanistas y en general a todos aquellos que se interesan en las formas y condiciones de vida humana en grupos, un *planteo de las cuestiones esenciales* y una *pista de investigación*. La división neta en dos temas: *la formación del cuadro urbano, y las actividades urbanas*, se explica con clara lógica, en razón de que no es solamente el *aspecto* de las ciudades lo que difiere totalmente, sino la naturaleza de *la población*, definida por niveles de vida, actividades y formas particulares de existencia. *El aspecto*: Siendo por excelencia las ciudades el lugar de implantación de formas de actividad y de existencia nacidas de la revolución industrial, es entre ellas que se afirma la más radical oposición entre los países desarrollados y subdesarrollados. *La población* Caracterizada por sus coordenadas geográficas, la ciudad se define no sólo por un cierto número de *criterios descriptivos*, que la diferencian del "pueblo", la insertan en las categorías sistemáticas o regionales, e introducen al estudio de sus

activiades, sino también por la *naturaleza de la población*, definida por niveles de vida, actividades y formas particulares de existencia, que constituyen propiamente su esencia. En efecto, una ciudad es una unidad demográfica, que debe ser definida y analizada como tal. La ventaja de un estudio demográfico de las ciudades o aglomeraciones fraccionadas es proporcionar elementos de clasificación y descubrir datos que son de gran interés para el análisis de la potencia de trabajo, proceso de consumición, necesidades de equipar servicios, etc. Hasta aquí Pierre George; y, aseverando lo dicho, el genial urbanista francés Gaston Bardet: La ciudad, porque se encuentra en un perpetuo devenir, bajo el efecto de la sucesión infinitamente cambiante de los seres que la habitan y la construyen y la reconstruyen, no se reduce de ningún modo a su plan, a su esquema gráfico, ni aún al conjunto de vacíos y llenos arquitectónicos que la definen. Ese plan, esos vacíos y llenos no son más que las manifestaciones exteriores de la existencia de un ser colectivo, cuya vida es conservada por la sustitución de generaciones sucesivas, y es por consiguiente el conocimiento de ese ser colectivo lo que importa ante todo.

En esto último juzgamos que reside el valor que hoy precisamente posee el libro de George, además de constituir una introducción imprescindible, por lo apropiado del tema, hacia un sociología urbana ("Planificación social", según el neologismo de Gabriel Alomar), en cuyo estudio de la población, lo que interesa no es tan sólo el problema del número, es decir, su realidad matemática estática, sino más allá del mismo, el problema de su dinámica interna, su evolución cuantitativa, sus tendencias más o menos manifiestas, las previsiones para el porvenir. No queremos dejar de apuntar por fin, la trascendencia que igualmente tiene, desde el punto de vista pastoral, en cuanto paso primero y fundamental para el conocimiento del medio urbano y la revisión de métodos de trabajo dentro del mismo, radicalmente distinto en su conformación interna y externa a lo que pudo ser, hasta hace sólo cuarenta años, una "gran aldea".

G. Randle, S. I.

J. B. SCHUYLER, *Northern Parish, a sociological and pastoral study*. (360 págs.). Loyola University Press, Chicago, 1960.

Estudios como el que comentamos, ofrecen serios problemas para sus autores. Por una parte, los científicos sociólogos, siempre exigentes, preocupados casi exclusivamente por las técnicas usadas, la terminología precisa, la problemática planteada y en último término el progreso que el autor y su obra significan para la ciencia; por otra, los que se interesan por el apostolado y la pastoral, siempre suspicaces, preocupados fundamentalmente por los peligros de que estos estudios sean aprovechados y usados

con malas intenciones por los adversarios, buscan y generalmente encuentran imprudencias, aspectos que debieran haberse pasado por alto y si no disimulados, por lo menos, suavizados en la exposición. El autor se ha propuesto, y probablemente lo ha logrado, satisfacer a ambos: el científico puede encontrar datos interesantes sobre el funcionamiento de una parroquia católica norteamericana, como tipo de sistema social; y el apostol (sacerdote o laico) puede también encontrar algunas sugerencias de orden práctico para un conocimiento más realista de la organización parroquial, sus problemas y los medios para enfocar una política pastoral eficiente de acuerdo a las necesidades presentes.

Esta doble preocupación —científica y pastoral— aparece desde el primer capítulo, cuyo sugestivo título *Sociología y parroquia*, plantea claramente tanto la importancia que para la sociología tiene el conocimiento científico de la realidad religiosa, como la necesidad de adaptación a las condiciones locales y culturales. Por otra parte, afirma el autor, el sociólogo norteamericano no podrá lograr un conocimiento completo de la realidad social de su país, si desconoce en su aspecto religioso a los 45.000.000 de ciudadanos católicos, que significan una cuarta parte de la población total. Es imposible comprender la estructura social norteamericana, desconociendo la estructura religiosa de ese enorme sector de la población total, con sus actitudes, su moral, sus valores, etc., tanto más cuanto que el mismo Joachim Wach ha hecho notar en su ya clásica obra *Sociología de la Religión*, la importancia que ésta tiene como factor integrador en la sociedad humana. Los tres capítulos siguientes son de carácter más bien introductorio, para los no católicos y para los profanos en sociología religiosa (*Historia de la sociología de la parroquia; Qué es la parroquia católica*), y el último expone la *finalidad y método del presente estudio*. En los capítulos subsiguientes entra el autor directamente en materia, dedicando nueve capítulos a describir la parroquia estudiada *Our Lady of Mercy* (Bronx): situación ecológica, situación demográfica, estructura social (sacerdotes de la parroquia y parroquianos), funcionamiento dinámico e interactivo de la parroquia (características de los miembros activos, asociaciones parroquiales, etc.). Finalmente, termina el estudio con dos capítulos muy valiosos, sin duda ninguna los más sugestivos: el de los valores y actitudes de los parroquianos, y el del balance final de la investigación. El capítulo de los valores y actitudes, recuerda mucho el último capítulo de la obra similar de Joseph Fichter, *Southern Parish*, titulado *La mentalidad de la parroquia*. Sin embargo, las conclusiones a que llega el autor de *Northern Parish*, en base a las respuestas obtenidas entre los 293 entrevistados, son más optimistas que las del autor de *Southern Parish* en base a las repuestas obtenidas entre sus 88 entrevistados. Quizás, porque como lo hace notar el autor, las preguntas estaban formuladas de una manera más clara y detallada, sobre el divorcio, el control de natalidad, matrimonio mixto, integración racial,

etc. Sobre todo es interesante notar que más del 90 % de los entrevistados manifiestan una actitud conforme a la doctrina de la Iglesia Católica en la cuestión racial. Es probable que este alto porcentaje, que muestra un resultado tan diferente del obtenido en la encuesta de Fichter, sea debido en gran parte al medio social fundamentalmente distinto entre ambas parroquias.

Completando el volumen, el autor sintetiza en el *apéndice I* los principales estudios de práctica religiosa realizados en diversas partes de América y Europa. El *apéndice II* ofrece el material de trabajo utilizado en este estudio (planillas, cuestionarios, etc.). Por último, una exhaustiva bibliografía y un completo índice alfabético de materias y autores, termina con las 360 páginas del valioso volumen, que además cuenta con 26 gráficos explicativos en colores.

No es pura fórmula, sino un deber de justicia, felicitar al autor por esta valiosa contribución a la sociología y a la pastoral, y felicitar a la Loyola University Press, por la magnífica edición que enriquece la serie de *Jesuit Studies*. Sólo nos queda desear que se multipliquen estos estudios serios y pacientes, con los cuales se acerca el día en que podremos sistematizar los conocimientos de la sociología religiosa, y aun de la sociología de la religión; todo lo cual contribuirá a una formulación actualizada y eficiente de la pastoral.

A. Donini, S. I.

G. PÉREZ y I. WUST, *La Iglesia en Colombia: estructuras eclesiológicas*. (195 págs.). Obra de Cooperación sacerdotal hispanoamericana, Madrid, 1961.

Para que se pueda ver claro en la Iglesia de Colombia, nos describen los autores en los primeros capítulos el medio físico, demográfico, económico y cultural en que actúa allí la Iglesia. Esta presentación, aunque hecha en forma somera, es tan densa e instructiva, que no se puede omitir una sola línea en su lectura. Diríamos que su densidad es abrumadora y que a veces produce la impresión que uno tiene en sus manos, no un libro que ya refleja la realidad, sino una guía para ello. La misma presentación tipográfica contribuye a corroborar esto. Desde el comienzo se advierte esa compleja realidad colombiana, de que nos hablan en su introducción los autores, que verdaderamente, asombra. Así por ejemplo, al exponer su cultura, no deja de sorprender que un país de 15 millones de habitantes, que posee un total de 119 facultades universitarias, cuente en su seno nada menos que cuatro millones y medio de analfabetos.

Después de habernos dado una idea general del país, de su población urbana y rural con sus características demográficas, de los factores eco-

nómicos, de su aspecto social, educacional y político, pasan a exponer, en la segunda parte, las estructuras eclesiológicas. Aunque los autores se lamentan de no poseer toda la información que necesitan, es con todo sorprendente la abundancia de datos que nos suministran. Empiezan presentándonos el estado de la jurisdicción eclesiológica, con una breve descripción de sus diócesis, vicariatos y prefecturas, con sus respectivos límites, población y superficie; pasan a enumerar las parroquias urbanas y rurales, a veces de extensiones inmensas y siempre con más población de la que se puede atender; y luego nos presentan el Clero con su jerarquía actual de 6 Arzobispos, 20 Obispos residentes, 6 Obispos auxiliares y 4 retirados, 10 Vicarios Apostólicos, 8 Prefectos Apostólicos y 1 Prelado nullius, y un número total de 2339 sacerdotes diocesanos (uno por cada 6.415 habitantes), y 1.755 regulares. Dedicar un capítulo a las Comunidades Religiosas; y el último, a la tipología de las jurisdicciones eclesiológicas, presentando los diferentes grupos de diócesis con situaciones más favorables, de tipo medio o más difíciles, y lo mismo hacen con los territorios de misión. Son de sumo interés, y sirven para orientar al lector y ayudarlo a sintetizar lo expuesto, los numerosos cuadros y figuras (58 y 31 respectivamente) con que se representa, gráficamente o en esquemas, lo que ha ido exponiendo en las páginas del libro. Es este libro una estadística que, aunque sea incompleta —por lo que dijimos de no atender al católico laico—, refleja claramente la situación de la Iglesia en Colombia. Supone un trabajo de preparación inmenso que sólo lo han podido realizar trabajando muchos juntos, como lo han venido haciendo, y deja al lector satisfecho con el conocimiento que le brinda.

J. Armelín, S. I.

PIETRO PIRRI, *Interdetto de Venezia del 1606 e i Gesuiti*. (409 págs.). Institutum Historicum S. I., Roma, 1959.

Pocos argumentos históricos, como dice el autor en su prólogo, han reclamado tanto interés de los estudiosos como el *Entredicho de Venecia*: y se explica, dada la importancia del problema y la gran repercusión que tuvo. Las obras que se han escrito sobre este hecho o las cosas relacionadas con él podrían llenar por sí solos una gran biblioteca. Con todo, no creyó superfluo el autor añadir este nuevo aporte; y ciertamente los documentos que aduce contribuyen a arrojar nueva luz y dar vida a este asunto. Van precedidos estos documentos de una introducción histórica en la que expone de una manera clara, imparcial y concisa toda la historia del conflicto. Aunque no han faltado autores que lo hayan hecho antes, por ejemplo, L. von Pastor en su *Historia de los Papas*, sin embargo, por lo que se refiere a la Compañía de Jesús, presenta nue-

vos datos interesantes que Pastor no hace más que insinuar y que a veces ni siquiera menciona. Sin ningún asomo de pasión, aparecen allí claramente expuestas las injusticias y calumnias contra los jesuitas, sólo porque permanecieron fieles a la Santa Sede y se sujetaron a sus mandatos.

Expone a continuación los documentos, que divide cronológicamente en cuatro partes. En la primera, se exhiben los que precedieron al Entredicho, en los que aparecen las dudas que se suscitaron en un principio y las instrucciones que se fueron recibiendo sobre lo que había que hacer. En la segunda parte, los que tratan de la expulsión de los jesuitas que siguió al Entredicho, porque lo acataron: 437 de ellos son expulsados sin ninguna formación de proceso y con la confiscación de todos sus bienes. En la tercera parte, los documentos versan sobre la dispersión y destino de los expulsados; y en la cuarta y última, los que tratan de la reconciliación de Venecia con el Papa, con la exclusión de los jesuitas.

La mayor parte de estos documentos son cartas, o del P. General de la Compañía, Claudio Aquaviva, o de los otros que tuvieron que intervenir en estos asuntos. Pero hay también entremezcladas interesantes narraciones de los hechos acontecidos, sobre todo las que refieren la expulsión. Son cartas y narraciones llenas de interés, porque en ellas aparece claramente el papel descollante que desempeñó la Compañía de Jesús, la línea de conducta que se trazó, y su fidelidad a la Santa Sede; y se expone en cada caso las palabras de los mismos que intervinieron.

Sirven estos documentos para hacer resaltar esa actitud de adhesión al Papa en circunstancia en que hubo que lamentar tantas defecciones; y para poner de relieve el proceder injusto de la Soberanía de Venecia contra el Papa y contra la Compañía.

J. Armelín, S. I.

PIERRE NAUTIN, *Lettres et écrivains chrétiens des IIe. et IIIe. siècles.* (278 págs.). Du Cerf, París, 1961.

Es un estudio crítico, hecho a conciencia, sobre diversos escritos patristicos, que sirve para poner en claro muchos puntos históricos, o no considerados, o mal interpretados, para fijar fechas discutidas, y determinar el verdadero sentido de algunas expresiones de escritores eclesiásticos. Los primeros capítulos de este volumen estudian las cartas citadas o compendiadas, por Eusebio de Cesarea en los libros IV-VI de su *Historia Eclesiástica*. Nada hay, como muy bien dice el autor en su introducción, que pueda reemplazar a una correspondencia para conocer a un hombre o a una época. La teología de los hombres de la Iglesia de los siglos II y III se encuentra en sus tratados; pero está reservado a las

cartas el darnos a conocer la vida interior de las comunidades de esos tiempos, y la relación de los hombres entre sí, y de unas comunidades con otras. No existían comentarios sobre estas cartas, y la obra que reseñamos viene a llenar esta laguna.

Con la competencia que le es propia, va estudiando Nautin, en los primeros capítulos, la correspondencia de Dionisio de Corinto en el Pontificado del Papa Sotero (166-177); y el conflicto que se suscitó, con motivo de los lapsi y su readmisión en la Iglesia, en la persecución de Marco Aurelio; las famosas cartas de las Iglesias de Viena y Lyon a las de Asia y Frigia, dando cuenta de la persecución lyonesa: las cartas relativas a la controversia pascual en tiempo del Papa Victor; la correspondencia del Obispo Alejandro de Jerusalén, protector de las dos grandes lumbreras de Alejandría, Clemente y Orígenes, a mediados del siglo III; y las cartas cambiadas entre Roma, Alejandría y Antioquía, después de la persecución de Decio (250). En los capítulos siguientes aprovecha la ocasión para recalcar lo que ya probó brillantemente en su magnífica tesis *Hipolyte et Josipe* (1947), o sea que San Hipólito nunca fue el antipapa que se creía, añadiendo nuevas pruebas, y solventando objeciones hechas a su aserto. En los últimos capítulos aporta importantes datos sobre Berilo de Bosra, los informes de Orígenes acerca de Heraclas, y las cartas del mismo Orígenes.

Son de sumo interés los que el autor denomina *excursus*, en que, fundándose en lo investigado sobre datos antiguos y seguros, saca consecuencias utilísimas para precisar fechas, esclarecer puntos oscuros, disipar dudas, y precisar cuál es el verdadero alcance de expresiones de escritores eclesiásticos que ha logrado descifrar y que habían sido antes mal entendidas. En el modo de hacer las investigaciones y encarar las cosas, se ve siempre al hombre experto y de sentido crítico, que nunca se lanza a afirmar nada sin haber comprobado bien los hechos y los datos. La obra está también provista de excelentes índices alfabéticos de autores y topográficos, que facilitan al lector la consulta de un determinado punto, o el volver sobre el mismo.

J. Armelín, S. I.

FICHERO Y SELECCION DE REVISTAS

Esta sección comprende:

- el **Fichero de Revistas Ibero-Americanas**, que registra cuanto la filosofía y teología se publica en las naciones de habla hispana y portuguesa: España, Portugal, México, Centro y Sud América.
- la **Selección de Revistas** publicadas en Europa y Norte América.

Esta sección se publica en cuatro partes:

1. **Fichero de Filosofía**, en la primera entrega del año.
2. **Fichero de Teología**, en la segunda entrega.
3. **Selección de Filosofía**, en la tercera entrega.
4. **Selección de Teología**, en la cuarta entrega.

SIGLAS DE REVISTAS

- AA** = Anthologica Annu. Roma.
AAg = Archivo Agustiniiano. Valladolid.
ACME = Annali della Facoltà di Filosofia e Lettere della Università Statale. Milano.
AF = Archivio di filosofia. Roma.
AFrH = Archivum Franciscanum Historicum. Firenze.
AFT = Anales de la Facultad de Teología. Santiago de Chile.
AgSoc = Aggiornamenti sociali. Milano.
AHDLM = Archives d'histoire doctrinale et littéraire du moyen âge. Paris.
AHSI = Archivum Historicum Societatis Iesu. Roma.
AIA = Archivo Iberoamericano. Madrid.
AIDS = Arquivos do Instituto de direito. São Paulo.
AIIP = Anales del Instituto de Investigaciones Pedagógicas. San Luis (Argentina).
AIAnd = AI-Andalus. Madrid-Granada.
AISt = Alma Studies. California.
Alv = Alvernia. México.
ALw = Archiv für Liturgie-wissenschaft.
Am = América. New York.
AmCl = L'Ami du Clergé. Paris.
An = Anima. Freiburg. Schweiz.
AnBol = Analecta Ballandiana. Bruxelles.
Ang = Angelicum. Roma.
Ann = Annales. Paris.
Anth = Anthropos. Freiburg.
Anton = Antonianum. Roma.
Apol = Apollinaris. Roma.
AOr = L'anneau d'Or. Paris.
APh = Archives de Philosophie. Paris.
Arb = Arbor. Madrid.
At = Atenas. Madrid.
ATG = Archivo Teológico Granadino. Granada.
AUCE = Anales de la Universidad Central del Ecuador. Quito.
- AUCh** = Anales de la Universidad de Chile. Santiago.
AUCV = Anales de la Universidad Central de Venezuela. Caracas.
AUCVal = Anales de la Universidad Católica de Valparaíso. Chile.
Aug = Augustinus. Madrid.
Augustin = Augustinianum. Roma.
AUSD = Anales de la Universidad de Santo Domingo. St. Domingo.
BC = Bellarmine Commentary. Heythrop.
BFCL = Bulletin des Facultés catholiques de Lyon. Lyon.
Bib = Biblica. Roma.
BIDC = Boletín del Instituto de Derecho Comparado. Ecuador.
Bijdr = Bijdragen. Leuven.
BIRA = Boletín del Instituto Riva-Agüero. Perú.
Bo = Bolívar, Bogotá.
BoEPo = Boletín de Estudios políticos. Mendoza.
BoMenEst = Boletín Mensual de Estadística. Ministerio de Hacienda. Buenos Aires.
Bro = Broteria. Lisboa.
BUC = Boletín de la Universidad Compostelana. Santiago de Compostela.
BUMC = Bulletin de l'Union Missionnaire du Clergé. Bruxelles.
Burg. = Burgense. Collectanea scientifica. Burgos.
BVCh = Bible et Vie chrétienne. Paris.
BZ = Biblische Zeitschrift. Paderborn.
CaLa = Cahiers Laënnec. Paris.
CARS = Cahiers d'action religieuse et sociale. Paris.
CBQ = Catholic Biblical Quarterly. (The). Washington.
CCM = Cahiers de civilisation médiévale. Poitiers.
CDC = Cuadernos de la democracia cristiana. Buenos Aires.

CdD = Ciudad de Dios (La). El Escorial (España).
CdV = Città di Vita. Firenze.
CF = Cuadernos de Filosofía. Buenos Aires.
CHA = Cuadernos Hispanoamericanos. Madrid.
Chr = Christus. Paris.
CiCat = Civiltà Cattolica. Roma.
CiTom = Ciencia Tomista. Madrid.
CLEH = Cuadernos Latinoamericanos de Economía Humana. Montevideo.
CIMont = Clergy Monthly (The). Ranchi. India.
CoFr = Collectanea Franciscana. Roma.
Com = Comunidad. Buenos Aires.
Conv = Convivium. Barcelona.
CpR = Commentarium pro Religiosis et Missionariis. Roma.
Cr = Critique. Paris.
Cris = Crisis. Barcelona.
Crit = Criterio. Buenos Aires.
CrM = Cristo al Mundo. Madrid.
CS = Cahiers Sioniens. Paris.
Cuad = Cuadernos. Buenos Aires.
CuadFil = Cuadernos Filosóficos. Rosario. Argentina.
CuBi = Cultura Bíblica. Segovia.
CUF = Cuadernos Uruguayos de Filosofía. Montevideo.
CUn = Cultura Universitaria. Caracas.
CuTe = Cuadernos Teológicos. Buenos Aires.
CyF = Ciencia y Fe. Buenos Aires.
DC = Doctor Communis. Roma.
DCat = Digest Cattolico (II). Napoli.
DEc = Diritto Ecclesiastico (II). Roma.
DemCr = Democracia Cristiana. Buenos Aires.
DetC = Développement et Civilizations. Paris.
Did = Didascalia. Rosario.
DinS = Dinámica Social. Buenos Aires.
Diog = Diogenes. Unesco. Paris.
Div = Divinitas. Roma.
DocCat = Documentation Catholique. Paris.
DRel = Digest Religioso (II). Roma.
DTh = Divus Thomas. Piacenza.
ECh = Economía Humana. Bs. Aires.
Ed = Educadores. Madrid.
Educ = Educateurs. Paris.
EdUP = Educación (La). Unión Panamericana. Washington.
Ek = Ekklesia. Buenos Aires.

EphCar = Ephemerides Carmeliticae. Roma.
EphL = Ephemerides Liturgicae. Roma.
EphM = Ephemerides Mariologicae. Madrid.
EphTL = Ephemerides Theologicae Lovanienses. Louvain.
Esp = Esprit. Paris.
EspB = Espíritu. Barcelona.
Est = Estudios. Madrid.
EstAm = Estudios Americanos. Sevilla.
EstBA = Estudios. Buenos Aires.
EstBi = Estudios Bíblicos. Madrid.
EstCom = Estudios sobre el Comunismo. Santiago de Chile.
EstD = Estudios de Deusto. Bilbao.
EstEc = Estudios Eclesiásticos. Madrid.
EstF = Estudios Filosóficos. Santander.
EstFr = Estudios Franciscanos. Barcelona.
EstL = Estudios Lulianos. Palma de Mallorca.
EstM = Estudios Marianos. Madrid.
EstRg = Estudios. Río Grande.
EstTom = Estudio Tomista. Quito. Ecuador.
EstUS = Estudios sobre la Unión Soviética. Munich.
Et = Etudes. Paris.
ETF = Estudios teológicos y filosóficos. Buenos Aires.
EtF = Etudes Franciscaines. Paris.
EtPh = Etudes Philosophiques (Les). Paris.
EtThR = Etudes Théologiques et Religieuses. Montpellier.
EX = Ecclesiastica Xaveriana. Bogotá.
FHC = Facultad de Humanidades y Ciencias. Montevideo.
Fil = Filosofía. Lisboa.
FilTo = Filosofía. Torino.
FiTer = Finis Terrae. Santiago de Chile.
FN = Feu Nouveau. Bélgica.
FoVi = Fonti Vive. Varese.
FranzSt = Franziskanische Studien. Westfalen.
FrSt = Franciscan Studies. New York.
FS = Fomento Social. Madrid.
FyL = Filosofía y Letras. México.
FZPhTh = Freiburger Zeitschrift für Philosophie und Theologie. Freiburg. Schweiz.
G = Gregorianum. Roma.
GM = Giornale di Metafisica. Genova.
GuL = Geist und Leben. München.
HistJB = Historisches Jahrbuch. Mün-

chen.
HKor = Herder-Korrespondenz. Freiburg.
Hop = L'Hôpital d'aujourd'hui. Montreal.
HTR = Harvard Theological Review (The). Massachusetts.
Hu = Humanitas. Tucumán.
HyD = Hechos y Dichos. Zaragoza.
Ia = Iatria. Buenos Aires.
ICI = Informations Catholiques Internationales. Paris.
IPQ = International Philosophical Quarterly. New York.
Ir = Irénikon. Chevetogne. Belgique.
Ist = Istina. Boulogne-sur-Seine.
IThQ = Irish Theological. Quarterly.
IyV = Ideas y Valores. Bogotá. (The). Maynooth.
JBL = Journal of Biblical Literature. Pennsylvania.
JBR = Journal of Bible and Religion (The). Massachusetts.
JdM = Justice dans le Monde. Louvain.
JISt = Journal of Interamerican Studies. Florida.
JPs = Journal de Psychologie. Paris.
JThSt = Journal of Theological Studies (The). Londres.
Kai = Kairos. Salzburg.
Ker = Kerygma. Australia.
KSt = Kant-Studien. Köln.
KuD = Kerygma und Dogma. Göttingen.
Kyr = Kyrios. Buenos Aires.
Laur = Laurentianum. Roma.
LetA = Logique et analyse. Louvain.
LetV = Lumière et Vie. Saint Alban-Leyse. Savoie.
LThPh = Laval Théologique et Philosophique. Québec.
Lu = Lumen. Vitoria.
LV = Lumen Vitae. Bruxelles.
LyE = Lecciones y Ensayos. Bs. Aires.
MA = Moyen Age. Bruxelles.
Man = Manresa. Barcelona.
Mar = Marianum. Roma.
MasOuv = Masses Ouvrières. Paris.
MaSt = Marien Studies. New Jersey.
MD = Maison Dieu. Paris.
MEc = Monitor Ecclesiasticus. Roma.
MéIscR = Mélanges de Science Religieuse. Lille.
Men = Mensaje. Santiago de Chile.
Mi = Mind. Oxford.
MiCo = Miscelánea Comillas. Comillas.
MisB = Missionary Bulletin. Tokyo.

MonC = Monte Carmelo (El). Burgos.
MPer = Mercurio Peruano. Lima.
MS = Mundo Social. Madrid. Zaragoza.
MSch = Modern Schoolman (The). Saint Louis.
MSt = Mediaeval Studies. Toronto.
MThZ = Münchener Theologische Zeitschrift. München.
NEF = Notas y Estudios de Filosofía. Tucumán.
Nord = Nordeste. Chaco. Argentina.
NoT = Norte. Tucumán.
NoVe = Nova et Vetera. Ginebra.
NRPed = Nouvelle Revue Pédagogique. Malonne.
NRTh = Nouvelle Revue Théologique. Louvain.
NSch = New Scholasticism (The). Washington.
NTSt = New Testament Studies. Cambridge.
OCat = Orbis Catholicus. Barcelona.
Ori = Oriente. Madrid.
Orient = Orientierung. Zürich.
OrS = L'Orient Syrien. Paris.
OrSoc = Orientamenti Sociali. Milano.
Pan = Panorama de la economía argentina. Buenos Aires.
PanEc = Panorama Económico. Santiago. Chile.
PCat = Pensée catholique (La). Paris.
Ped = Pédagogie. Paris.
Pen = Pensamiento. Madrid.
PenCr = Pensamiento Cristiano. Buenos Aires.
Pens = Pensiero (II). Milano.
PetL = Paroisse et Liturgie. Paris.
PetM = Paroisse et Mission. Paris.
Ph = Philosophia. Mendoza.
PhN = Philosophia Naturalis. Meisenheim/Glan.
PhPhR = Philosophy and Phenomenological Research. New York.
PhScA = Philosophy of Science Ass'n. Michigan.
PhTo = Philosophy Today. Indiana.
PP = Pastoral Popular. Sgo. de Chile.
PRMCL = Periodica de re Morali, Canonica et Liturgica. Roma.
Pro = Prometeo. Bogotá.
PsInd = Psicología Industrial. Buenos Aires.
Psig = Psiquiatría. Buenos Aires.
PyEsp = Política y Espíritu. Santiago. Chile.

QLP = Questions Liturgiques et Paroissiales (Les). Louvain.
RAE = Revista Agustiniiana de Espiritualidad. Calahorra, España.
RAM = Revue d'Ascétique et Mystique. Toulouse.
RAP = Revue de l'Action populaire. Paris.
RasF = Rassegna di Filosofia. Roma.
RasMI = Rassegna mensile di Israel (La). Roma.
RB = Revue Biblique. Paris.
RBen = Revue Bénédictine. Abbaye de Maredsous.
RBib = Revista Bíblica. Buenos Aires.
RC = Revista de Ciencias. Lima, Perú.
RCal = Revista Calasancia. Madrid.
RCB = Revista de Cultura Bíblica. São Paulo.
RCF = Revista cubana de filosofía. Cuba.
RCJS = Revista de Ciencias Jurídicas y Sociales. Santa Fe.
RCR = Revue des Communautés Religieuses. Louvain.
RD = Revista de Derecho. Concepción, Chile.
RDC = Revue de Droit Canonique. Strasbourg.
RDF = Revista dominicana de filosofía. Santo Domingo.
RDM = Revue des Deux Mondes (La). Paris.
Re = Relations. Montreal.
REA = Revista Eclesiástica Argentina. Buenos Aires.
REAm = Revista de Estudios Americanos. Sevilla.
REAug = Revue des études augustinienes. Paris.
RECB = Revista Eclesiástica Brasileira. Rio de Janeiro.
RechSR = Recherches de Science Religieuse. Paris.
REDC = Revista Española de Derecho Canónico. Madrid.
REP = Revista de Estudios Políticos. Madrid.
REsp = Revista de espiritualidad. Madrid.
Resp = Responsables. Paris.
REsth = Revue d'Esthétique. Paris.
RET = Revista Española de Teología. Madrid.
Reun = Re-Unión. Madrid.

RevDomC = Revista dominicana de Cultura. Santo Domingo.
RFCE = Revista de la Facultad de Ciencias Económicas. Buenos Aires.
RFCM = Revista de la Facultad de Ciencias Médicas. Ecuador.
RFCR = Revista de Filosofía. Costa Rica.
RFFH = Revista de la Facultad de Filosofía y Humanidades. Córdoba.
RFLP = Revista de Filosofía. La Plata.
RFM = Revista de Filosofía. Madrid.
RFNS = Rivista di Filosofia Neoscolastica. Milano.
RFRPs = Revue Française de Psychanalyse. Paris.
RH = Revista de Historia. São Paulo.
RHA = Revista de Historia de América. México.
RHE = Revue d'Histoire Ecclésiastique. Louvain.
RHPHR = Revue d'Histoire et de Philosophie Religieuses. Paris.
RIE = Revista Interamericana de Educación. Bogotá.
RHR = Revue d'Histoire des Religions. Paris.
RIDCS = Revista del Instituto de Derecho Público y Ciencias Sociales. Santa Fe.
RIEDI = Revista del Instituto Ecuatoriano de Derecho Internacional. Ecuador.
RIF = Revista del Instituto de Filosofía. Universidad Nacional de Córdoba.
Rifl = Riflessi. Milano.
RIPh = Revue Internationale de Philosophie. Bruxelles.
RIPs = Revista Internacional de Psicología. Quito, Ecuador.
RISS = Rivista internazionale di Scienze Sociali. Milano.
RivE = Rivista di Estetica. Torino.
RivRosm = Rivista Rosminiana. Domo-dossola.
RJ = Revista Javeriana. Bogotá.
RJBA = Revista Jurídica. Buenos Aires.
RL = Revue Liberale (La). Paris.
RLA = Revista Litúrgica Argentina. Buenos Aires.
RMM = Revue de Métaphysique et Morale. Paris.
RPar = Revista de Parapsicología. Buenos Aires.
RPF = Revista Portuguesa de Filosofía. Braga.

RPh = Revue Philosophique. Paris.
RPhL = Revue Philosophique de Louvain. Louvain.
RQ = Revue de Qumran. Paris.
RSPT = Revue des Sciences Philosophiques et Théologiques. Paris.
RSR = Revue des Sciences Religieuses. Strasbourg.
RT = Revue Thomiste. Paris.
RTAM = Recherches de Théologie Ancienne et Médiéval. Louvain.
RTE = Revista de Teología. La Plata (Argentina).
RThPh = Revue de Théologie et de Philosophie. Lausanne.
RTrob = Revista de Trabajo. Madrid.
RU = Revista Universitaria Santiago de Chile.
RUM = Revista de la Universidad de Madrid. Madrid.
RUNC = Revista de la Universidad Nacional de Córdoba. Argentina.
RUO = Revue de l'Université d'Ottawa. Ottawa.
RyC = Religión y Cultura. Madrid.
RyF = Razón y Fe. Madrid.
RythM = Rythmes du Monde. Bruges.
S = Surge. Vitoria.
Sal = Salesianum. Torino.
Salm = Salmanticenses. Salamanca.
ScC = Scuola Cattolica (La). Milano.
Sch = Scholastik. Frankfurt.
Sc = Scientia. Milano.
ScE = Sciences Ecclésiastiques. Montreal.
ScriptV = Scriptorium Victoriense. Vitoria.
SdT = Signes du Temps. Paris.
Sem = Seminarios. Salamanca.
Sef = Sefarad. Madrid.
SeSo = Seelsorger (Der). Wien.
SER = Sacris Erudiri. Steenbrugge.
SHCSR = Spicilegium Historicum Congregationis SSi. Redemptoris. Roma.
SIC = SIC. Caracas.
SJPhPs = Salzburger Jahrbuch für Philosophie und Psychologie. Salzburg.
So = Sophia. Padova.
Soc = Sociometry. New York.
SocComp = Social Compass. Bruxelles.
SS = Serviço social. São Paulo.
ST = Sal Terrae. Santander.
StCat = Studi Cattolici. Roma.
StCro = Studia Croatica. Buenos Aires.
Stia = Sapientia. La Plata.
StMR = Studia Montis Regii. Montreal.
Stud = Studium. Bogotá.

StZ = Stimmen der Zeit. München.
Symp = Symposium. Recife.
T = Thought. New York.
Teo = Teoresi. Messina.
TEsp = Teología Espiritual. Valencia.
ThDig = Theology Digest. Kansas.
Theo = Theologica. Braga.
Theol = Theologian (The). Woodstock, Maryland.
ThSt = Theological Studies. Woodstock, Maryland.
ThTo = Theology Today. New Jersey.
TLZ = Theologische Literaturzeitung. Berlin.
TQSch = Theologische Quartalschrift.
TyV = Teología y Vida. Santiago de Chile.
Un = Universidad. Monterrey, México.
UnA = Universidad de Antioquia. Medellín.
UNCo = Universidad Nacional de Colombia. Bogotá.
Univ = Universitas. Bogotá.
UPBo = Universidad Pontificia Bolivariana. Medellín.
USF = Universidad de Santa Fe. Argentina.
VD = Verbum Domini. Roma.
Ve = Verbum. Rio de Janeiro.
Ver = Veritas. Porto Alegre.
VerbC = Verbum Caro. Basel.
VeV = Verdad e Vida. Recife.
ViPast = Vida pastoral. Buenos Aires.
VivAf = Vivant Afrique. Bélgica.
Vo = Vozes. Petropolis.
VS = Vie spirituelle (La). Paris.
VSR = Vocations sacerdotales et religieuses. Toulouse.
VSS = Vie Spirituelle (La). Supplément. Paris.
VyL = Virtud y Letras. Manizales.
VyV = Verdad y Vida. Madrid.
Wm = Worldmission. New York.
WundW = Wissenschaft und Weisheit. Düsseldorf.
WuW = Wissenschaft und Weltbild. Wien.
WW = Wort und Wahrheit. Freiburg.
Xen = Xenium. Córdoba.
ZAW = Zeitschrift für Alttestamentliche Wissenschaft. Berlin.
ZKTh = Zeitschrift für Katholische Theologie. Innsbruck.
ZNW = Zeitschrift für Neutestamentliche Wissenschaft. Tübingen.
ZPHF = Zeitschrift für Philosophische Forschung. Meisenheim/Glan.

FILOSOFIA

I.—Introducción a la Filosofía.

- 1.—Conocimiento filosófico: naturaleza, valor, método, problemática.
- 2.—Orientaciones filosóficas: filosofía cristiana, fenomenología, existencialismo.
- 3.—Relaciones fundamentales: filosofía-ciencia, filosofía-religión, filosofía-vida.
- 4.—Enseñanza y vulgarización.
- 5.—Actualidades: congresos, documentos, bibliografía.

II.—Lógica.

- 1.—Introducción general.
- 2.—Lógica formal tradicional.
- 3.—Lógica, lógica matemática, metalógica.
- 4.—Actualidades.

III.—Crítica de las Ciencias.

- 1.—Introducción: noción, valor.
- 2.—Crítica de las ciencias: filosofía de las ciencias, metodología, sistematización.
- 3.—De las ciencias matemáticas: número, estadística.
- 4.—De las ciencias naturales: física, química, mecánica.
- 5.—De las ciencias del espíritu.
- 6.—Actualidades: congresos, bibliografía.

IV.—Teoría del Conocimiento.

- 1.—Introducción: naturaleza, método.
- 2.—Valor del conocimiento: epistemología del objeto, mundo exterior.
- 3.—Formas del conocimiento: intuición, abstracción, inducción.
- 4.—Verdad y error: criterios.
- 5.—Evidencia y certeza: opinión, creencia.
- 6.—Actualidades: congresos, bibliografía.

V.—Metafísica Ontológica.

- 1.—Antropología: expresión, intelectu-

tualismo.

- 2.—Ontología: analogía, unidad, trascendentales, valor.
- 3.—Metafísica: acto y potencia, sustancia y accidente, persona.
- 4.—Bien y mal.
- 5.—Principios del ser.
- 6.—Causas del ser.
- 7.—Actualidades: congresos, bibliografía.

VI.—Teodicea.

- 1.—Introducción: naturaleza, método.
- 2.—Conocimiento y existencia de Dios.
- 3.—Naturaleza estática: unicidad, eternidad, inmensidad.
- 4.—Atributos dinámicos: creación, concurso, providencia.
- 5.—Actualidades: congresos, bibliografía.

VII.—Filosofía Natural.

- 1.—Introducción: naturaleza, método, relación de ciencia con filosofía.
- 2.—Cosmología filosófica: cuerpo, espacio, tiempo.
- 3.—Teoría científica: quanta, relatividad, cosmogonía.
- 4.—Psicobiología: vida, principio vital.
- 5.—Ciencias biológicas: biología, genética.
- 6.—Actualidades: congresos, documentos, bibliografía.

VIII.—Psicología.

- 1.—Introducción: método, relación de ciencia con filosofía.
- 2.—Psicología experimental: método, datos.
- 3.—Psicología metafísica: sensación, memoria, intelección, volición.
- 4.—Psicología social: relaciones interpersonales, masa.
- 5.—Psicología genética: niños, adolescentes, adultos.
- 6.—Psicología individual: temperamento, capacidad.

- 7.—Psicología aplicada: criminología, psicología industrial.
- 8.—Psicopatología: psiquiatría, psicoterapia.
- 9.—Psicología profunda: inconsciente, sueño.
- 10.—Parapsicología: fenómenos diversos.
- 11.—Psicología comparada: animal y humana.
- 12.—Actualidades: congresos, documentos, bibliografía.

IX.—Ética.

- 1.—Introducción: naturaleza, método, relación con la teología moral.
- 2.—Ética general: sujeto, norma, objeto.
- 3.—Ética individual: deberes consigo mismo, con Dios, con los otros.
- 4.—Ética social: sociedad, familia, patria, sociedad internacional.
- 5.—Actualidades: congresos, bibliografía.

X.—Filosofía del Derecho.

- 1.—Derecho: noción, fin, fuentes.
- 2.—Persona: jurídica y moral.
- 3.—Derechos: penal, internacional, civil y político.
- 4.—Actualidades: congresos, bibliografía.

XI.—Filosofía del Lenguaje.

- 1.—Introducción: psicología lingüística.
- 2.—Naturaleza del lenguaje.
- 3.—Origen, evolución.
- 4.—Actualidades: congresos, bibliografía.

XII.—Filosofía del Arte.

- 1.—Introducción: naturaleza, método, concepciones.
- 2.—Objeto estético.
- 3.—Experiencia estética.
- 4.—Expresión estética.
- 5.—Literatura y artes: pintura, escultura, música.

- 6.—Historia de la estética.
- 7.—Actualidades.

XIII.—Sociología.

- 1.—Introducción: sociología teórica y empírica. Método, principios, relaciones con otras ciencias. Historia de la sociología.
- 2.—Sociografía, estadística.
- 3.—Teorías y tendencias sociales: liberalismo, capitalismo, socialismo, democracia, comunismo. Doctrina social cristiana.
- 4.—Problemas demográficos: natalidad, migraciones. Problemas raciales.
- 5.—Vida social: familia, clases sociales, profesiones, plagas.
- 6.—Acción social: educación, higiene, vivienda. Asistencia social.
- 7.—Problemas del trabajo: en el agro, industria, comercio. Salarios. Contratos colectivos. Conflictos: huelgas, look-out. Aprendizaje y capacitación.
- 8.—Organización social: sindicalismo, asociaciones profesionales y patronales. Empresa: relaciones humanas, participación en la gestión y en los beneficios. Cooperativas. Legislación y previsión social.
- 9.—Economía: producción, distribución, consumo. Comercio. Banca, moneda, inflación. Impuestos. Agricultura. Geografía económica. Economía internacional.
- 10.—Política; Partidos políticos.
- 11.—Relaciones internacionales: colonias, movimientos de independencia.
- 12.—Actualidades: bibliografías, semanas sociales, congresos. Estudios sociales, económicos o políticos sobre determinados países.
- 4.—Historia de la cultura y culturas.
- 5.—Actualidades.

XIV.—Filosofía de la Cultura.

- 1.—Introducción: método, estudios comparativos.
- 2.—Cultura general: reconstrucción, progreso, humanismo.
- 3.—Elementos y causas de la cultura: técnica, religión.

XV.—Filosofía de la Historia.

- 1.—Introducción: método, estudios comparativos.
- 2.—Interpretaciones de la historia.
- 3.—Historia: naturaleza, causas, fin.
- 4.—Actualidades: congresos, bibliografía.

XVI.—Filosofía de la Educación.

- 1.—Introducción: noción, método, fines.
- 2.—Educación de la inteligencia, de la afectividad, del carácter.
- 3.—Educación moral y religiosa.
- 4.—Educación social, nacional, civil.
- 5.—Educación física.
- 6.—Educación por edades y sexos.

- 7.—Educación escolar: escuelas, universidades, institutos.
- 8.—Educadores.
- 9.—Historia: escuelas, métodos.
- 10.—Actualidades: congresos, bibliografía.

XVII.—Historia de la Filosofía.

- 1.—Griegos y romanos.
- 2.—Padres: siglos I-VII.
- 3.—Medievales: hasta el siglo XV.
- 4.—Renacimiento: siglo XVI.
- 5.—Edad moderna: hasta el siglo XIX.
- 6.—Edad contemporánea: siglo XX.
- 7.—Filosofías orientales.
- 8.—Actualidades: congresos, bibliografía.

T E O L O G I A**I.—Teología general.**

- 1.—Introducción a la teología.
- 2.—Problemas de método.
- 3.—Orientaciones teológicas.
- 4.—Relaciones fundamentales: teología-filosofía; teología-ciencias; teología-cultura; teología-vida.
- 5.—Actualidades: congresos; repertorios; bibliografía.

II.—Teología fundamental.

- 1.—Generalidades.
- 2.—Filosofía de la religión. Psicología de la religión. Fenomenología religiosa.
- 3.—Historia de las religiones; etnología religiosa.
- 4.—Revelación y cristianismo.
- 5.—Apologética de la Iglesia.
- 6.—Acatólicos y ecumenismo.
- 7.—Fuentes teológicas: Escritura, Tradición, Liturgia... Historia del dogma.
- 8.—Fe y dogma.
- 9.—Actualidades: congresos, bibliografía.

III.—Teología dogmática.

- 1.—Generalidades.

- 2.—Dios: existencia y atributos divinos; Sma. Trinidad.
- 3.—Creación y elevación; el hombre; orden sobrenatural y pecado original; pecado; angelología.
- 4.—Cristología; soteriología.
- 5.—Dogmática de la Iglesia. Cuerpo místico.
- 6.—Gracia y virtudes.
- 7.—Sacramentos; sacramentalismo.
- 8.—Teología de las realidades terrestres. Teología del laicado. El cristiano frente al mundo.
- 9.—Escatología; novísimos.
- 10.—Actualidades: congresos; bibliografía.

IV.—Mariología.

- 1.—Generalidades.
- 2.—Prerrogativas.
- 3.—María y la Iglesia.
- 4.—Culto mariano. María y el arte.
- 5.—Actualidades: congresos; bibliografía.

V.—Teología moral.

- 1.—Principios.
- 2.—Virtudes y preceptos.
- 3.—Sacramentos.
- 4.—Moral profesional.
- 5.—Historia.

- 6.—Actualidades: congresos, bibliografía.

VI.—Derecho canónico.

- 1.—Fuentes y principios.
- 2.—Personas físicas y morales.
- 3.—Cosas: sacramentos, culto divino, bienes temporales de la Iglesia.
- 4.—Procesos.
- 5.—Penas y delitos.
- 6.—Historia.
- 7.—Derecho internacional público y privado, misional, oriental.
- 8.—Derecho comparado.
- 9.—Actualidades: congresos, bibliografía.

VII.—Sagrada Escritura.

- 1.—Introducción general y particulares. Historia de la exégesis.
- 2.—Textos originales y traducciones.
- 3.—Apócrifos y judaísmo.
- 4.—Exégesis y problemas del AT.
- 5.—Exégesis y problemas del NT.
- 6.—Vida de Cristo: infancia, vida pública (sermones, milagros...), pasión, etc. Otros personajes de la historia evangélica.
- 7.—San Pablo: vida, cartas.
- 8.—Teología bíblica.
- 9.—Ciencias auxiliares: historia, arqueología, geografía, filología.
- 10.—Biblia y vida: bibliografía, congresos, actualidades, experiencias.

VIII.—Teología ascético-mística.

- 1.—Vida espiritual en general.
- 2.—Vida sacerdotal.
- 4.—Cuestiones místicas.
- 5.—Hagiografía.
- 3.—Vida religiosa.
- 6.—Historia de la espiritualidad. Escuelas. Escritores y figuras históricas.
- 7.—Espiritualidad de la Compañía de Jesús. Ejercicios espirituales.
- 8.—Escritos; ediciones críticas.
- 9.—Actualidades: congresos; bibliografía.

IX.—Historia.

- 1.—Arqueología cristiana.

- 2.—Padres; escritores eclesiásticos.
- 3.—Magisterio: concilios; símbolos (siglos I-VII).
- 4.—Errores, herejías, cisma (siglos I-VII).
- 5.—Medievales: teólogos, escuelas; magisterio.
- 6.—Medievales: errores, herejías, cisma.
- 7.—Renacimiento y edad moderna: teólogos, magisterio.
- 8.—Renacimiento y edad moderna: errores, herejías.
- 9.—Siglos XIX y XX: teólogos, magisterio.
- 10.—Siglos XIX y XX: protestantismo, modernismo, otros.
- 11.—Teología oriental.
- 12.—Vida monástica. Ordenes, congregaciones.
- 13.—Teología de la historia.
- 14.—Actualidades: congresos; bibliografía.

X.—Pastoral.

- 1.—Generalidades. Formación pastoral. Kerigmática.
- 2.—Sociología religiosa.
- 3.—Psicología pastoral.
- 4.—Pastoral de la doctrina. Catequética, predicación.
- 5.—Misiones. Campañas.
- 6.—Pastoral parroquial.
- 7.—Organizaciones.
- 8.—Pastoral litúrgica. Sacramentos.
- 9.—Dirección espiritual. Confesión.
- 10.—Problemas vocacionales: sacerdotales y religiosos.
- 11.—Pastoral especial con hombres, mujeres y niños.
- 12.—Pastoral matrimonial y familiar.
- 13.—Ejercicios espirituales.
- 14.—No-católicos. Protestantes, iglesias separadas, ecumenismo.
- 15.—Pastoral en medios intelectuales y obreros. Comunismo.
- 16.—Instrumentos de apostolado.
- 17.—Actualidades: congresos, experiencias, bibliografía.

XI.—Liturgia.

- 1.—Doctrina: valor, fuentes litúrgicas, magisterio, vida litúrgica.
- 2.—Historia.

- 3.—Ritos diversos.
- 4.—Sacramentos. Sacramentales; simbolismo.
- 5.—Misa.
- 6.—Rúbricas. La costumbre en liturgia.
- 7.—Año litúrgico. Fiestas.
- 8.—Oficio divino.
- 9.—Movimiento litúrgico. Paraliturgias. Problemas de la adaptación.
- 10.—Arte sagrado.
- 11.—Actualidades: congresos, experiencias, bibliografía.

XII.—Misionología.

- 1.—Documentos papales y direcciones jerárquicas.
- 2.—Teología misional.
- 3.—Estudios misionológicos; sociología; culturas.
- 4.—Historia.
- 5.—Divulgación misional.
- 6.—Pastoral misionera.
- 7.—Cooperación misional: obras pontificias, institutos, movimientos laicos.
- 8.—Actualidades: jornadas, congresos, estadísticas, bibliografía.

FICHERO DE REVISTAS

(PUBLICADAS EN ESPAÑA, PORTUGAL E IBEROAMERICA)

FILOSOFIA

I INTRODUCCION A LA FILOSOFIA

1 CONOCIMIENTO FILOSOFICO

- 1 **García Alvarez, J.** Los hábitos intelectuales y la perfección del conocimiento especulativo. — EstF., 10 (1961), 349-414.

2 ORIENTACIONES FILOSOFICAS

- 2 **Casaubón, J. A.** Los orígenes hegelianos y la esencia del marxismo. — Stia., 16 (1961), 112-127 y 183-195.
- 3 **Derisi, O. N.** La supremacía del espíritu frente al materialismo marxista. — Ver., 6 (1961), 155-167.
- 4 **Llambías de Azevedo, J.** La contribución del fenomenológico a la restauración del realismo. — CUF., 1 (1961), 23-44.
- 5 **Meinvielle J.** El poder destructivo de la dialéctica comunista. — ETF., 3 (1961), 108-120.
- 6 **Montserrat, S.** El pensamiento contemporáneo: problemas y perspectivas. — RUNC., 2 (1961) 843-878.
- 7 **Sánchez-Ruiz, J. M.** El problema de la filosofía española. — EstF., 10 (1961), 79-114.
- 8 **Urdanoz, T.** Existencialismo y filosofía de la existencia humana. — EstF., 9 (1960), 199-264.
- 9 **Veloso, A.** Raíces hegelianas del marxismo. — Bro., 73 (1961), 121-133.

3 RELACIONES FUNDAMENTALES

- 10 **Frailé, G.** La "Filosofía" y las "Ciencias". — EstF., 10 (1961), 201-234.
- 11 **Ortiz de Montoya.** La misión de la Filosofía en el mundo actual y la crisis contemporánea. — USF., 49 (1961), 137-146.

5 ACTUALIDADES

- 12 **Bolzán, J. E.** Boletín de Filosofía de las Ciencias. — Stia., 16 (1961), 196-211.
- 13 **Del Cura, A.** El V Congreso Internacional de Filosofía Tomista. — EstF., 9 (1960), 511-518.
- 14 **Montull, T.** Boletín bibliográfico existencialista. — EstF., 9 (1960), 305-350.
- 15 **Pérez Ruiz F.** Contemplando el panorama filosófico actual. — CyF., 17 (1961), 57-78.

II LOGICA

1 INTRODUCCION GENERAL

- 16 **Lledó Iñigo, A.** A propósito de una lógica hermenéutica. — RFM., 20 (1961), 41-50.

2 LOGICA FORMAL

- 17 **Moreno, A. J.** Lógica medieval. — Stia., 16 (1961), 246-265.
- 18 **Muñoz, V.** Dos familias de lógica. — Est., 17 (1961), 555-570.